

본 자료는 법무부에서 외주 사업을 통해 번역한 문서로, 법무부의 공식
입장과 무관하며 인용이 불가합니다. 정확하고 상세한 이용을 위해서는
반드시 출처원문을 확인하여 주시기 바랍니다.

2025년 4월 15일

시에라리온: 성적 및 성별 소수자의 상황

경고

이 문서는 출신국 국가정황정보(COI) 처리에 관한 유럽연합 지침에 따라 작성된 것으로, 이 문서에서 다루는 사안을 포괄적으로 검토하는 것을 목적으로 하지 않는다. 또한 프랑스 난민무국적자보호소(OFPRA) 또는 프랑스 당국의 공식 입장으로 간주되어서는 안 된다. 「지식재산권법전」 제L335-3조에 따라 프랑스 난민무국적자보호의 사전 동의 없이 개인적 사용 이외의 목적으로 이 문서를 복제 또는 배포하는 행위를 금지한다.

1. 목차

1. 정의 및 법적 체계	4
1.1. 정의	4
1.2. 법적 기준	4
1.2.1. 국제 규범	4
1.2.2. 국내 법적 체계	5
2. 사회적 상황	6
2.1. 사회의 태도	6
2.1.1. 전반적 인식	6
2.1.2. 언론의 태도	6
2.1.3. 공직자 및 종교 지도자의 입장	6
2.2. 성적 및 성별 소수자의 가시성	7
2.2.1. 만남의 장소	7
2.2.2. 단체	7
2.3. 폭력 및 권리 침해	7
2.3.1. 차별	7
2.3.2. 폭력	8
2.3.3. HIV/에이즈 감염자	8
3. 당국의 태도	9
3.1. 치안 당국 및 사법 당국의 보호	9
3.2. 동성애 범죄화 법률의 적용	9
참고문헌	11

요약: 시에라리온에서는 동성애를 범죄로 규정하며, 사회는 성적 및 성별 소수자 관련 사안 전반에 적대적인 태도를 보인다. 실제로 성소수자(LGBTI) 공동체는 가족을 비롯한 주변인으로부터의 차별과 폭력에 노출되어 있다. 동성애 비범죄화와 성 정체성 및 성적 지향에 따른 비차별을 옹호하는 단체의 기반은 여전히 미약하다. 당국은 성소수자 개인을 임의로 체포하지만, 이를 사법적 기소로 연결하지는 않는다. 국가 및 비국가 폭력 가해자들 역시 처벌받지 않고 있다.

Abstract: In Sierra Leone, homosexuality is criminalised and society remains opposed to issues relating to sexual and gender minorities as a whole. The LGBTI community is exposed to discrimination and violence perpetrated in particular by family. The network of associations committed to the decriminalisation of homosexuality and non-discrimination based on gender identity and sexual orientation remains fragile. The authorities subject LGBTI people to arbitrary arrests that do not, however, lead to prosecution. The perpetrators of violence, whether state or non-state, are never convicted.

비고: 정보자료연구부(DIDR)에서 본 자료를 외국어로 번역했다.

1. 정의 및 법적 체계

1.1. 정의

욕야카르타 원칙(The Yogyakarta Principles) 서문은 '성 정체성'과 '성적 지향'의 개념을 정의하고 있으며, 이 정의는 유엔난민기구(United Nations High Commissioner for Refugees, UNHCR)에서도 인용하고 있다.¹

- "성적 지향은 이성, 동성 또는 복수의 성을 지닌 개인에게 깊은 감정적, 성적 매력과 애정을 느끼고 그들과 친밀하고 성적인 관계를 맺을 수 있는 개인의 능력을 의미한다."
- "성 정체성은 각 개인이 깊이 체감하는 자신의 성에 대한 내밀하고 개인적인 경험을 의미하며, 이는 출생 시 지정된 성별과 일치할 수도 일치하지 않을 수도 있다. 성 정체성에는 신체에 대한 개인적 인식이 포함되며, 개인은 본인의 인식에 따라 의료적, 외과적 또는 기타 수단을 통해 신체 외형이나 기능을 변화시키기도 한다. 또한 의복, 말투, 행동 방식 등 다양한 젠더 표현도 포함된다."²

이 보고서에서 '성적 및 성별 소수자'는 성적 지향으로 인해 성적 소수자에 속하거나, 성 정체성으로 인해 젠더 소수자로 간주되는 사람을 의미한다.

1.2. 법적 기준

1.2.1. 국제 규범

시에라리온은 인권과 차별 철폐에 관한 여러 국제 규범을 비준·가입하거나 이에 서명했다.

- 「시민적·정치적 권리에 관한 국제규약」(1966년 가입)³
- 「경제적·사회적·문화적 권리에 관한 국제규약」(1966년 가입)⁴
- 「여성에 대한 모든 형태의 차별 철폐에 관한 협약」(1988년 비준)⁵
- 「아동의 권리에 관한 협약」(1990년 비준)⁶
- 「고문 및 그 밖의 잔혹한, 비인도적인 또는 굴욕적인 대우나 처벌에 관한 협약」(2001년 비준)⁷
- 「유엔 인권이사회 선언」⁸(2011년 3월 서명)⁹

이러한 규범들을 비준하거나 채택함으로써 국가는 규범에 명시된 인권을 국내 차원에서 존중할 의무를 진다. 이러한 인권은 성적 지향과 성 정체성에 관계없이 누구에게나 차별 없이 적용된다.

한편, 시에라리온은 2008년 「인권과 성적 지향 및 성 정체성에 관한 유엔 선언」에 동참하지 않았다.¹⁰ 또한 2014년 성적 지향과 성 정체성에 기반한 차별과 폭력을 규탄하는 유엔인권이사회(United Nations Human Rights Council, HRC) 결의안¹¹과 2016년 성적 지향과 성 정체성을 이유로 한 폭력 및 차별로부터의 보호에 관한 유엔인권이사회(HRC) 결의안¹² 표결에서 모두 기권했다.¹³

¹ UNHCR, 23/10/2012, [url](#)

² NDLR : 성적 지향 및 성 정체성과 관련한 국제 인권법 적용에 관한 욕야카르타 원칙은 2006년 인권 전문가들에 의해 수립되었다. 이는 이후 유엔인권최고대표사무소(Office of the UN High Commissioner for Human Rights, OHCHR)에 의해 공식적으로 채택되었다.

(욕야카르타 원칙, 03/2007, [url](#))

³ Haut-Commissariat aux droits de l'homme (OHCHR), [url](#)

⁴ OHCHR, [url](#)

⁵ OHCHR, [url](#)

⁶ OHCHR, [url](#)

⁷ OHCHR, [url](#)

⁸ HRC, 22/03/2011, [url](#)

⁹ US Mission to International Organizations in Geneva, 22/03/2011, [url](#)

¹⁰ ILGA Files, 19/12/2008, [url](#)

¹¹ Conseil des droits de l'homme, 26/09/2014, [url](#)

¹² Conseil des droits de l'homme, 30/06/2016, [url](#)

¹³ Human Dignity Trust, 17/12/2024, [url](#)

1.2.2. 국내 법적 체계

국제 레즈비언·게이·양성애자·트랜스젠더·인터섹스 협회(International Lesbian, Gay, Bisexual, Trans and Intersex Association, ILGA)는 시에라리온을 동성 성인 간 합의된 성행위를 불법으로 규정하여 현행 법률로 처벌하는 국가로 분류했다.¹⁴ 「인신 범죄에 관한 법률」은 특히 남성 동성애를 범죄로 규정하고 있다. 실제로 동법 제61조는 다음과 같이 규정한다. "누구든지 사람 또는 동물과 소도미(sodomy)라는 흉악 범죄를 저질러 유죄 판결을 받을 경우, 법원의 재량에 따라 종신형 또는 최소 10년 이상의 징역형에 처한다."¹⁵

이 조사에서 참고한 자료 중, 해당 주제의 비범죄화와 관련하여 의회 차원에서 논의된 기록은 확인되지 않았다.

여성 간 성관계를 처벌하는 법률은 없다.¹⁶

「1965년 공공질서법」은 부랑 행위를 처벌한다. 동법 제7조는 다음과 같이 규정한다. "마구간이나 건물 안팎, 피아자(piazza, 회랑) 아래 또는 야외를 배회하면서 두렵한 생계 수단이 없고, 행색이 단정하지 않은 사람은 게으르고 무질서한 사람으로 간주되며, 유죄 판결 시 1개월 이하의 징역형에 처한다."¹⁷ 국제앰네스티(Amnesty International, AI)는 이 조항이 성소수자(LGBTI)와 같은 취약계층에 대해 차별적이라고 지적한다. 특히 성소수자(LGBTI)는 가족에게 배척당해 주거 접근에 어려움을 겪는 경우가 많다. 국제앰네스티(AI)는 성소수자(LGBTI)가 공공질서법으로 인해 과도한 영향을 받는다고 평가한다. 이 조항은 임의 체포와 구금을 초래해 개인의 자유와 안전에 대한 권리를 침해한다.¹⁸

성소수자(LGBTI)를 차별로부터 보호하는 법적 조항은 단 하나뿐이다. 「고용 법」 시행 이후 성적 지향을 이유로 한 부당해고가 금지됐다.¹⁹

성소수자(LGBTI) 단체와 관련하여, 그들의 자유를 명시적으로 제한하는 법률은 없다. 그러나 결사의 자유에 관한 헌법 제26조에서는 "공공질서", "도덕성", "보건"을 이유로 한 예외를 규정하고 있어, 젠더 및 성적 지향 관련 문제를 다루는 단체의 등록에 잠재적 제약으로 작용할 수 있다.²⁰ 또한 시민사회 단체들은 동성 성인 간 성행위의 범죄화로 인해 성소수자(LGBTI)들이 표현의 자유와 평화적 집회의 자유를 실질적으로 행사하는 데 제한을 받는다고 본다.²¹ 이러한 관점에서, 2016년 보편적 정례검토(Universal Periodic Review, UPR) 당시 유엔인권최고대표사무소(Office of the UN High Commissioner for Human Rights, OHCHR)가 작성한 요약본은 "특히 노동조합 구성원과 레즈비언·게이·양성애자·트랜스젠더(LGBT) 권리 활동가들이 결사, 집회 및 이동의 자유를 행사하는 문제에 대해 우려를 표명했다."²²

트랜스젠더는 형사 처벌의 대상이 되며²³, 성 정체성의 인정을 규정하는 법률은 없다.²⁴

간성인을 언급하는 법적 조항 역시 없다.

¹⁴ ILGA Data Base, [url](#)

¹⁵ Article 61, Loi sur les infractions contre les personnes, 1861, [url](#)

¹⁶ USDOS (US Department of State), 23/04/2024, [url](#)

¹⁷ Article 7, Loi sur l'ordre public, 1965, [url](#)

¹⁸ Amnesty International (AI), 23/03/2023, [url](#)

¹⁹ Article 92.1.f, Loi sur l'emploi, 2023, [url](#)

²⁰ ILGA Data Base, [url](#)

²¹ Conseil des droits de l'homme, 22/07/2021, [url](#)

²² Conseil des droits de l'homme, 06/11/2015, [url](#)

²³ NDLR : 유엔에이즈계획(Joint United Nations Programme on HIV/AIDS, UNAIDS)은 자사의 법률 및 정책 대시보드에서 활용된 구체적인 법적 근거를 명시하지 않고 있다. (UNAIDS, 2018, [url](#))

²⁴ USDOS, 23/04/2024, [url](#)

2. 사회적 상황

2.1. 사회의 태도

2.1.1. 전반적 인식

2019년~2023년, HIV 대응의 일환으로 유엔에이즈계획(Joint United Nations Programme on HIV/AIDS, UNAIDS)은 남성과 성관계를 갖는 남성 3,200명과 트랜스젠더 1,100명을 집계했다.²⁵ 반면, 여성 관련 통계는 불분명하다.²⁶

시에라리온은 '보수적이고 전통적인'²⁷ 국가로, 가부장적 규범이 지배적이다.²⁸ 2022년 기준 시에라리온의 성불평등지수는 0.613이다.²⁹ 2023년 사회제도 및 성평등지수는 47.8점으로 140개국 중 102위를 차지했다.³⁰ 이러한 환경에서 성소수자(LGBTI) 관련 문제는 여전히 금기시된다.³¹ 국제 레즈비언·게이·양성애자·트랜스젠더·인터섹스 협회(ILGA)는 시에라리온이 "매우 적대적인 사회정치적 환경"이라고 지적한다.³² 실제로 동성애는 종교와 문화적 원칙에 반하는 것으로 간주되며, 심지어 에볼라와 같은 전염병 확산의 원인으로 지목되기도 한다.³³

2.1.2. 언론의 태도

이 조사에서 참고한 자료에서는 성소수자(LGBTI) 공동체에 대한 언론의 태도와 관련된 정보가 발견되지 않았다.

한편, 국제인권협회(International Service for Human Rights, ISHR)에 따르면, 성소수자(LGBTI) 공동체와 관련된 사안을 다루는 기자들은 '공격, 임의 구금 및 기타 형태의 협박'으로 피해를 입고 있다.³⁴

2.1.3. 공직자 및 종교 지도자의 입장

시에라리온 사회복지사 협회(Social Workers Sierra Leone)의 창립자인 하산 코로마(Hassan Koroma)는 정부 대표들이 성소수자(LGBTI) 공동체에 대한 차별을 외면하고 있다고 지적한다.³⁵ 예를 들어, 보편적 정례검토(UPR)의 과정에서 국가가 2016년³⁶과 2021년³⁷에 제출한 국가보고서에는 성소수자(LGBTI) 공동체 관련 내용이 전혀 포함되지 않았다. 2016년 실무그룹은 시에라리온에 동성애 비범죄화와 함께, 성소수자(LGBTI)를 차별과 폭력으로부터 보호하는 법적 조항의 도입을 권고했으며, 특히 조사 역량 확대를 요구했다. 그러나 연말까지 국가는 이를 반영하지 않았다.³⁸ 이로 인해 2021년 실무그룹은 동일한 권고를 다시 제시했다.³⁹

시에라리온 인권위원회(Human Rights Commission of Sierra Leone, HRCSL)는 시에라리온 헌법이 개인의 자유와 기본권 향유의 평등을 보장함에도 불구하고, 성적 지향과 성 정체성에 기반한 차별 금지 원칙을 보호하거나 장려할 권한이 없다고 명확히 밝혔다.

²⁵ Joint United Nations Programme on HIV and AIDS (UNAIDS), 02/12/2024, [url](#)

²⁶ The New York Times, 27/05/2023, [url](#)

²⁷ Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

²⁸ USDOS, 23/04/2024, [url](#)

²⁹ UNDP, 2022, [url](#)

³⁰ Commission européenne, 2023, [url](#)

³¹ Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

³² ILGA, 10/2016, [url](#)

³³ BBC, 26/07/2017, [url](#)

³⁴ Conseil des droits de l'homme, 22/07/2021, [url](#)

³⁵ Pacific Standard, 31/07/2015, [url](#)

³⁶ Conseil des droits de l'homme, 17/11/2015, [url](#)

³⁷ Conseil des droits de l'homme, 16/02/2021, [url](#)

³⁸ Conseil des droits de l'homme, 14/04/2016, [url](#)

³⁹ Conseil des droits de l'homme, 22/07/2021, [url](#)

종교단체들은 성소수자(LGBTI)에 대한 차별을 조장한다.⁴⁰ 이들은 "성소수자(LGBTQ) 공동체에 반대하는 가장 강력한 목소리를 내며, 때때로 성소수자에 대한 보다 강경한 조치를 요구하는 시위를 조직한다."⁴¹

2.2. 성적 및 성별 소수자의 가시성

2.2.1. 만남의 장소

시에라리온에는 성소수자(LGBTI) 공동체의 피난처 역할을 하는 비공식적이고 비밀스러운 장소가 존재한다. 예를 들어, 프리타운(Freetown)에서 한 젊은 트랜스젠더 여성이 '하우스 오브 킹스 앤 퀸즈(House of Kings and Queens)'를 설립했다.⁴² 또한 디그니티협회(Dignity Association)와 같은 비정부기구(NGO)는 성소수자(LGBTI) 구성원들이 만날 수 있는 커뮤니티 센터를 운영하고 있다.⁴³

2.2.2. 단체

일부 단체가 성소수자(LGBTI)와 성소수자(LGBTI) 인권 활동가를 지원하고 있다. 그러나 해당 단체들은 '자신들의 안전과 신원을 보호하기 위해 드러나지 않게 활동해야' 한다.⁴⁴ 이러한 상황의 배경에는 성소수자(LGBTI) 옹호 비정부기구(NGO)가 겪는 결사의 자유 제약, 그리고 활동가들을 향한 위협 및 폭력이 자리 잡고 있다.⁴⁵

국제 레즈비언·게이·양성애자·트랜스젠더·인터섹스 협회(ILGA)에 가입한 시에라리온 단체는 단 네 곳뿐이다. 시에라리온 여아 권리 및 성평등 기구(Girls Rights and Gender Equality Organization in Sierra Leone), 지속가능발전을 위한 여성청년동맹(Women And Youth Alliance For Sustainable Development), 그리고 두 개의 익명 단체가 있다.⁴⁶

2002년부터 디그니티협회(Dignity Association)는 남성과 성관계를 갖는 남성의 보건과 권리 접근성을 향상시키기 위한 활동을 이어오고 있다.⁴⁷

비정부기구(NGO) 프라이드 이퀄리티(Pride Equality)는 2013년 대표 조지 레지날드 프리먼(George Reginald Freeman)이 스페인으로 망명하면서 활동을 중단했다.⁴⁸

2016년에 설립된 유스 어라이즈(Youth Arise)는 성소수자(LGBTI) 개인의 포용을 강화하는 활동에 참여하고 있다.⁴⁹

시에라리온 여아 권리 및 성평등 기구(Girls Rights and Gender Equality Organization in Sierra Leone)와 지속가능발전을 위한 여성청년동맹(Women And Youth Alliance For Sustainable Development)에 관한 정보는 확인되지 않았다.

2018년 미국 국무부는 시에라리온 정부가 트랜스젠더 권리 옹호 단체를 등록했다고 보고했으나, 단체명은 밝히지 않았다.⁵⁰

2.3. 폭력 및 권리 침해

2.3.1. 차별

성소수자(LGBTI)들은 보건, 주거, 교육, 고용, 가족생활 및 경찰 행정력에 대한 접근에서 '광범위한 차별'에 직면하고 있다.⁵¹

비정부기구(NGO) 디그니티협회(Dignity Association)는 많은 성소수자(LGBTI)가 "비밀보장 권리를 침해당하고 성적 지향이 공개될까 두려워" 의료 서비스를 포기했다고 지적했다.

⁴⁰ Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

⁴¹ Religion News, 08/01/2018, [url](#)

⁴² BBC, 26/07/2017, [url](#); Dazed, 27/07/2017, [url](#)

⁴³ The New York Times, 27/05/2023, [url](#)

⁴⁴ USDOS, 23/04/2024, [url](#)

⁴⁵ Conseil des droits de l'homme, 22/07/2021, [url](#)

⁴⁶ ILGA, [url](#)

⁴⁷ All Africa, 02/07/2017, [url](#)

⁴⁸ Religion News, 08/01/2018, [url](#); Pacific Standard, 31/07/2015, [url](#)

⁴⁹ Youth Arise, [url](#)

⁵⁰ USDOS, 12/04/2022, [url](#)

⁵¹ African Men for Sexual Health and Rights Network et al., 2014, [url](#); USDOS, 23/04/2024, [url](#); Freedom House, 2024, [url](#); The New York Times, 27/05/2023, [url](#)

*디그니티/협회(Dignity Association)*는 많은 사람이 가족에게 배척당해 집에서 내쫓기는 상황에서 성적 지향이나 성 정체성이 임대차 계약 해지의 사유가 되는 등 주거 접근 차별이 발생하고 있다고 보고한다.⁵² 2017년 6월, 학교는 두 여고생이 공개적으로 키스했다는 이유로 그들을 퇴학시켰다. 비정부기구(NGO) *디그니티/협회(Dignity Association)*의 압력으로 두 학생은 복학하도록 허가받았다.⁵³

이러한 차별로 인해 일부 성소수자(LGBTI)들은 생계를 위해 성매매업⁵⁴에 종사하고 있다.⁵⁵

2.3.2. 폭력

성소수자(LGBTI)들은 폭력에 취약하다. ⁵⁶ 2014년부터 유엔인권위원회(United Nations Human Rights Committee, CCPR)에 제출된 보고서에서도 성소수자(LGBTI)를 대상으로 자행된 물리적 가해, 강간 및 살인 사례가 지적된 바 있다.⁵⁷

트랜스젠더는 특히 '차별과 부당대우'에 취약하다.⁵⁸

이 조사에서 참고한 자료를 통해 성소수자(LGBTI)를 대상으로 한 일부 신체적 폭력 사례가 확인됐다.

- 2018년, 한 레즈비언 여성이 공공장소에서 파트너와 입맞춤하는 모습이 이웃에게 목격됐다. 두 사람은 가족과 공동체의 비난을 받았다. 며칠 후, 해당 여성의 연인은 귀가하던 중 거리에서 신원 불상자들에게 살해됐다. 연인이 사망한 후, 이 여성은 임의 구금되었으며 경찰관들에게 폭행 및 강간을 당했다.⁵⁹

- 2023년에 수집된 증언에 따르면, 한 동성애자 남성은 청소년기에 남성 집단으로부터 동성애 혐오적 폭언과 함께 유리병으로 가격당해 상해를 입었다고 진술했다.⁶⁰

미국 국무부는 "교정" 강간이 만연하며, 이는 "레즈비언, 양성애자 및 퀴어를 대상으로 가장 빈번하게 자행되는 학대 유형 중 하나"라고 지적했다.⁶¹ 비정부기구(NGO) *칼레이도스코프 트러스트(Kaleidoscope Trust)*는 가족 구성원이 이러한 폭력을 주도한다고 부연했다.⁶²

2.3.3. HIV/에이즈 감염자

성소수자(LGBTI) 개인만을 명시적으로 대상으로 하지는 않지만, HIV에 실제로 감염됐거나, 감염된 것으로 보이거나, 감염이 의심된다는 이유로 한 차별을 처벌하는 법률이 존재한다.⁶³

이러한 법률이 존재함에도 불구하고, HIV 감염인은 전반적으로 여전히 차별의 피해를 입고 있다. 실제로 2019년 조사 결과, 응답자의 47%는 자신의 감염 사실을 공개하는 일이 시간이 흘러도 더 쉬워지지 않았다고 평가했다. 또한 HIV 감염인의 실업률은 40%에 달한다.⁶⁴

⁵² USDOS, 23/04/2024, [url](#)

⁵³ USDOS, 2018, [url](#)

⁵⁴ NDLR : 강제 성매매 및 아동 성매매만이 금지되어 있다. (2012년 시에라리온 의회 성범죄법 제16조 및 제30조 [url](#))

⁵⁵ Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

⁵⁶ Freedom House, 2024, [url](#) ; Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

⁵⁷ African Men for Sexual Health and Rights Network et al., 2014, [url](#)

⁵⁸ Royaume de Belgique, 21/01/2025, [url](#)

⁵⁹ SBS News, 07/02/2022, [url](#)

⁶⁰ The New York Times, 27/05/2023, [url](#)

⁶¹ USDOS, 2018, [url](#)

⁶² Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

⁶³ USDOS, 23/04/2024, [url](#)

⁶⁴ The People Living with HIV Stigma Index, 04/2020, [url](#)

3. 당국의 태도

3.1. 치안 당국 및 사법 당국의 보호

일반적으로 시에라리온에서 경찰 행정력의 기능은 제한적이다.⁶⁵ 본 조사에서 참고한 자료에서는 성소수자(LGBTI) 공동체를 대상으로 한 치안 당국의 교육은 확인되지 않았다.

치안 당국의 태도에 관해 자료들은 상대적으로 모순된 양상을 보인다.

2014년 인권위원회(CCPR)에 제출된 한 보고서는 경찰이 성소수자(LGBTI)에게 정기적으로 위협을 가하고, 부당대우와 구금을 행하고 있다고 지적한다.⁶⁶

2015년, 비정부기구(NGO) *프라이드 이퀄리티(Pride Equality)*의 창립자인 조지 레지널드 프리먼은 경찰로부터 동성애 혐오 피해를 입었다고 진술했다. 당시 경찰은 그가 "공동체를 오염시킨다"고 비난했다.⁶⁷

2016년, 비정부기구(NGO) *칼레이도스코프 트러스트(Kaleidoscope Trust)*에 따르면, "경찰은 성소수자(LGBTI)로 인식되는 사람들을 지속적으로 괴롭히고, 구금하고, 폭행하며, 고발했다."⁶⁸

2021년 보편적 정례검토(UPR)에 관한 실무그룹 보고서에서는 *국제인권협약(ISHR)*는 성소수자(LGBTI) 시위에서 경찰이 최루가스와 화기를 사용하는 등 과도한 무력을 행사했다고 보고했다.⁶⁹

2023년 미국 국무부에 따르면, 경찰이 "성소수자(LGBTQI+)에 대해 점차 우호적인 태도를 보이며", 이들에 대한 "폭력이나 괴롭힘을 선동, 자행 또는 묵인하는 사례는 대체로 없었다."⁷⁰ 그러나 같은 해, 한 남성은 동성애 혐오 공격을 당해 경찰을 찾았으나, 자신의 성적 지향을 이유로 오히려 체포될 수 있다는 말을 들었다고 진술했다.⁷¹

성소수자(LGBTI) 개인을 대상으로 한 폭력 사건의 가해자 처벌과 관련해서, 경찰은 "대응을 꺼린다"고 평가된다.⁷² 이로 인해 성소수자(LGBTI) 공동체에 속한다는 이유로 폭행을 당한 사람들은 고소하는 것을 단념하게 된다.⁷³ 이러한 상황 속에서, 참고한 자료에서는 성소수자(LGBTI)를 폭행한 가해자에 대한 사법 절차가 이루어진 사례는 확인되지 않았다. 또한 성소수자(LGBTI) 개인에 대한 폭력이나 학대에 연루된 국가 또는 비국가 행위자에 대한 제재 조치와 관련해 정부가 발표한 보고서 역시 존재하지 않는다.⁷⁴

3.2. 동성애 범죄화 법률의 적용

미국 국무부의 최근 보고서에 따르면, 시에라리온에서는 공정한 재판을 받을 권리가 항상 보장되는 것은 아니다. 사법 인력이 부족해 절차가 지속적으로 지연되는 문제도 발생한다.⁷⁵ 실제로 사법기관 역시 경찰과 마찬가지로 시에라리온에서 제한적으로 기능하고 있다.⁷⁶

이런 맥락에서 「인신 범죄에 관한 법률」 제61조는 적용되지 않고 있다.⁷⁷ 실제로 이 조항을 근거로 수차례 체포가 있었으나, 기소로 이어진 사례는 단 한 건도 없었다.⁷⁸

- 비정부기구(NGO) *아프리카 성건강권리네트워크(African Men for Sexual Health and Rights Network)*가 유엔인권이사회(HRC)에 제출한 보고서는 2014년의 두 사건을 언급했다. 한 남성은 조카가 동성애자라는 이유로 조카를 치안 당국에 고발했으며, 경찰은 남성의 조카를 "공동체를 오염시킨다"며 체포했다.

⁶⁵ Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

⁶⁶ African Men for Sexual Health and Rights Network et al., 2014, [url](#)

⁶⁷ Pacific Standard, 31/07/2015, [url](#)

⁶⁸ Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

⁶⁹ Conseil des droits de l'homme, 25/02/2021, [url](#)

⁷⁰ USDOS, 23/04/2024, [url](#)

⁷¹ The New York Times, 27/05/2023, [url](#)

⁷² USDOS, 23/04/2024, [url](#)

⁷³ Conseil des droits de l'homme, 23/11/2015, [url](#)

⁷⁴ USDOS, 23/04/2024, [url](#)

⁷⁵ USDOS, 23/04/2024, [url](#)

⁷⁶ Kaleidoscope Trust, 2016, [url](#)

⁷⁷ USDOS, 23/04/2024, [url](#) ; Human Dignity Trust, 17/12/2024, [url](#) ; Conseil des droits de l'homme, 23/11/2015, [url](#)

⁷⁸ ILGA, 12/2021, [url](#)

체포된 소년은 음식과 식수도 없는 비위생적인 환경에 24시간 동안 구금됐다가 기소 없이 석방됐다.⁷⁹ 또한 프리타운에서는 ‘여성 복장을 한 남성’이 체포되어 기소 없이 일주일간 구금됐다.⁸⁰

- 2016년 5월, *디그니티 협회(Dignity Association)*는 경찰이 애버딘(Aberdeen)에서 열린 성소수자(LGBTI) 행사를 중단시켰으며, 참석자 18명이 구금됐다가 이튿날 석방됐다고 보고했다.⁸¹ 2017년 3월 30일, 워털루(Waterloo) 경찰은 HIV/에이즈 워크숍의 참석자 4명을 체포하고, 이들이 지역사회 내에서 동성애 활동을 조장한다고 비난했다. 이들 역시 구금됐다가 다음 날 석방됐다.⁸²
- 2019년에는 두 남성이 자택에서 성관계를 맺던 중 발각되어 가족에게 고발당했다. 이들은 체포되기 전 국외로 도피했다.⁸³

⁷⁹ African Men for Sexual Health and Rights Network *et al.*, 2014, [url](#)

⁸⁰ African Men for Sexual Health and Rights Network *et al.*, 2014, [url](#)

⁸¹ USDOS, 2018, [url](#)

⁸² USDOS, 2018, [url](#)

⁸³ African Men for Sexual Health and Rights Network *et al.*, 2014, [url](#)

참고문헌

2025년 4월에 참고한 웹사이트.

법률 문서

Article 61, « Loi sur les infractions contre les personnes », 1861, [https://database.ilga.org/api/downloader/download/1/SL%20-%20LEG%20-%20Offenses%20Against%20the%20Person%20Act%20\(1861\)%20-%20OR\(en\).pdf](https://database.ilga.org/api/downloader/download/1/SL%20-%20LEG%20-%20Offenses%20Against%20the%20Person%20Act%20(1861)%20-%20OR(en).pdf)

Article 7, « Loi sur l'ordre public », 1965, <https://www.sierra-leone.org/Laws/1965-46s.pdf>

Constitution de la Sierra Leone, 1991, <https://www.parliament.gov.sl/images/pdf/THE-CONSTITUTION-OF-SIERRA-LEONE-1991.pdf>

Parlement de la Sierra Leone, « Loi sur les infractions sexuelles », 2012, <https://www.sierra-leone.org/Laws/2012-12.pdf>

Parlement de la Sierra Leone, « Règlement relative à l'urgence publique », 11/08/2014, https://www.parliament.gov.sl/uploads/statutory_instruments/The%20Public%20Emergency%20Regulations,%202014.pdf

Article 92.1.f, « Loi sur l'emploi », 2023, <https://commons.laws.africa/akn/sl/act/2023/15/media/publication/sl-act-2023-15-publication-document.pdf>

정부간기구

Haut-Commissariat aux droits de l'homme (OHCHR), « Statut de ratification pour la Sierra Leone », https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/TreatyBodyExternal/Treaty.aspx?CountryID=156&Lang=FR

Principes de Jogjakarta, « Principes de Jogjakarta sur l'application de la législation internationale des droits humains en matière d'orientation sexuelle et d'identité de genre », 03/2007, <https://yogyakartaprinciples.org/principles-fr/>

UN Human Rights Council, "Joint Statement on Ending Acts of Violence Related Human Rights Violations Based on Sexual Orientation and Gender Identity", 22/03/2011, <https://www.refworld.org/policy/statements/unhrc/2011/en/27065>

UNHCR (Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés), « Principes directeurs sur la protection internationale N°9 : Demandes de statut de réfugié fondées sur l'orientation sexuelle et/ou l'identité de genre dans le contexte de l'article 1A(2) de la Convention de 1951 Convention et/ou son Protocole de 1967 relatifs au statut des réfugiés », HCR/GIP/12/01, 23/10/2012, <https://www.refworld.org/policy/legalguidance/unhcr/2012/en/89548>

Conseil des droits de l'homme, « Résolution sur les Droits de l'homme, orientation sexuelle et identité de genre », 26/09/2014, <https://docs.un.org/fr/A/HRC/RES/27/32>

Conseil des droits de l'homme, « Résumé établi par le Haut-Commissariat aux droits de l'homme conformément au paragraphe 15 c) de l'annexe à la résolution 5/1 du Conseil des droits de l'homme et au paragraphe 5 de l'annexe à la résolution 16/21 du Conseil - Sierra Leone », 06/11/2015, <https://documents.un.org/doc/undoc/gen/g15/252/13/pdf/g1525213.pdf>

Conseil des droits de l'homme, « Rapport national soumis conformément au paragraphe 5 de l'annexe à la résolution 16/21 du Conseil des droits de l'homme - Sierra Leone », 17/11/2015, <https://documents.un.org/doc/undoc/gen/g15/263/11/pdf/g1526311.pdf>

Conseil des droits de l'homme, « Compilation établie par le Haut-Commissariat aux droits de l'homme conformément au paragraphe 15 b) de l'annexe à la résolution 5/1 du Conseil des droits de l'homme et au paragraphe 5 de l'annexe à la résolution 16/21 du Conseil - Sierra Leone », 23/11/2015, <https://documents.un.org/doc/undoc/gen/q15/266/73/pdf/q1526673.pdf>

Conseil des droits de l'homme, « Rapport du Groupe de travail sur l'Examen périodique universel - Sierra Leone », 14/04/2016, <https://documents.un.org/doc/undoc/gen/q16/077/74/pdf/q1607774.pdf>

Conseil des droits de l'homme, « Résolution sur la Protection contre la violence et la discrimination en raison de l'orientation sexuelle et de l'identité de genre », 30/06/2016, <https://docs.un.org/fr/A/HRC/RES/32/2>

Conseil des droits de l'homme, « Rapport national soumis conformément au paragraphe 5 de l'annexe à la résolution 16/21 du Conseil des droits de l'homme - Sierra Leone », 16/02/2021, <https://docs.un.org/fr/A/HRC/WG.6/38/SLE/1>

Conseil des droits de l'homme, « Résumé des communications des parties prenantes concernant la Sierra Leone », 25/02/2021, <https://docs.un.org/fr/A/HRC/WG.6/38/SLE/3>

Conseil des droits de l'homme, « Rapport du Groupe de travail sur l'Examen périodique universel - Sierra Leone », 22/07/2021, <https://docs.un.org/fr/A/HRC/48/17>

United Nation Development Programme (UNDP), "Gender Inequality Index (GII)", 2022, <https://hdr.undp.org/data-center/thematic-composite-indices/gender-inequality-index#/indicies/GII>

Commission européenne, "Social Institutions and Gender Index", 2023, <https://composite-indicators.jrc.ec.europa.eu/explorer/indices/sigi/social-institutions-and-gender-index>

Joint United Nations Programme on HIV and AIDS (UNAIDS), "UNAIDS Data 2024", 02/12/2024, https://www.unaids.org/sites/default/files/media_asset/data-book-2024_en.pdf

국내 기관

US Mission to International Organizations in Geneva, "Over 80 nations support statement at Human Rights Council on LGBT rights" 22/03/2011, <https://geneva.usmission.gov/2011/03/22/lgbtrights/>

USDOS (US Department of State), "2017 Country Reports on Human Rights Practices: Sierra Leone", 2018, <https://www.state.gov/wp-content/uploads/2019/01/Sierra-Leone-1.pdf>

USDOS, "2021 Country Report on Human Rights Practices: Sierra Leone", 12/04/2022, <https://www.state.gov/reports/2021-country-reports-on-human-rights-practices/sierra-leone/>

USDOS, "2023 Country Report on Human Rights Practices: Sierra Leone", 23/04/2024, <https://www.state.gov/reports/2023-country-reports-on-human-rights-practices/sierra-leone/>

Royaume de Belgique, 21/01/2025, <https://diplomatie.belgium.be/fr/pays/sierra-leone/voyager-en-sierra-leone-conseils-aux-voyageurs/legislation-locale-en-sierra-leone>

비정부기구(NGO)

ILGA, « Organisations membres », <https://ilga.org/fr/qui-sommes-nous/organisations-membres/>

ILGA Data Base, "Legal Framework – Criminalisation of consensual same-sex sexual acts", <https://database.ilga.org/criminalisation-consensual-same-sex-sexual-acts>

ILGA Data Base, "Sierra Leone", <https://database.ilga.org/sierra-leone-lgbti>

ILGA Files, 19/12/2008,
https://web.archive.org/web/20120717074510/http://old.ilga.org/news_results.asp?LanguageID=3&FileID=1213&ZoneID=14&FileCategory=46

African Men for Sexual Health and Rights Network et al., "Breaking the Silence on Human Rights Violations in Sierra Leone under the International Covenant on Civil and Political Rights: A Shadow Report on Discrimination and Violence Based on Sexual Orientation and Gender Identity", 2014, <https://www.ecoi.net/en/document/1287970.html>

Kaleidoscope Trust, "Speaking Out, the rights of LGBTI citizens from across the Commonwealth", 2016, <https://egale.ca/wp-content/uploads/2013/11/Speaking-Out-hi-res.pdf>

ILGA, "State-Sponsored Homophobia report", 2020, https://ilga.org/wp-content/uploads/2023/11/ILGA_World_State_Sponsored_Homophobia_report_global_legislation_overview_update_December_2020.pdf

The People Living with HIV Stigma Index, "Sierra Leone", 04/2020, https://www.stigmaindex.org/wp-content/uploads/2022/04/Sierra-Leone-SI-Report-2020_English.pdf

ILGA, "Our identities under arrest", 12/2021, https://ilga.org/downloads/Our_Identities_Under_Arrest_2021.pdf

Amnesty International, "Sierra Leone: Criminalizing loitering is discriminatory and contrary to the right to dignity: Third-party intervention filed at the Community Court of Justice of ECOWAS", 23/03/2023, <https://www.amnesty.org/en/documents/afr51/6586/2023/en/>

Freedom House, "Freedom in the World 2024 - Sierra Leone", 2024, <https://freedomhouse.org/country/sierra-leone/freedom-world/2024>

Human Dignity Trust, "Sierra Leone", 17/12/2024, <https://www.humandignitytrust.org/country-profile/sierra-leone/>

언론

BBC, "Freetown's LGBT community photos go on show in Hull", 26/07/2017, <https://www.bbc.com/news/uk-england-humber-40730455>

Dazed, 27/07/2017, "Photos of Sierra Leone's LGBT community, where gay is a sin", <https://www.dazeddigital.com/art-photography/article/36873/1/lee-price-photos-of-sierra-leones-lgbt-community-where-gay-is-a-sin>

Pacific Standard, "To Be Gay and African Should Not Be a Crime", 31/07/2015, <https://psmag.com/news/obama-on-gay-rights-in-africa/>

Religion News, "In Sierra Leone, human rights defenders stay silent on LGBTQ discrimination", 08/01/2018, <https://religionnews.com/2018/01/08/in-sierra-leone-human-rights-defenders-stay-silent-on-lgbtq-discrimination/>

SBS News, "Bravery and strength: How Sarah escaped torture to build a life in Australia", 07/02/2022, <https://www.sbs.com.au/news/dateline/article/bravery-and-strength-how-sarah-escaped-torture-to-build-a-life-in-australia/szixfuih>

The New York Times, "When Your Sexuality is against the law", 27/05/2023, <https://www.nytimes.com/2023/05/27/opinion/africa-homosexuality-illegal.html?action=click&module=Well&pgtype=Homepage§ion=Opinion> 2017, <https://www.bbc.com/news/uk-england-humber-40730455>